

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 14 (1869)  
**Heft:** 23

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

Nº 23.

Lausanne, le 20 Novembre 1869.

XIV<sup>e</sup> Année.

**SOMMAIRE.** — Rapport à la section genevoise sur le projet d'organisation militaire suisse. (*Fin.*) — La tactique appliquée au terrain, par le major wan de Welde. — Nouvelles et chronique.

**SUPPLÉMENT.** — Tableaux accompagnant le rapport de M. le capitaine Schmidt.  
*I. Aperçu du mouvement de la transformation des fusils. II. Aperçu de l'état des armes transformées dans les Cantons et au dépôt fédéral.*

## RAPPORT SUR LE PROJET D'ORGANISATION MILITAIRE FÉDÉRALE, adopté à l'unanimité par la section genevoise de la Société militaire fédérale dans sa séance générale du 25 août 1869<sup>(1)</sup>. (*Fin.*)

Dans tout ce que nous venons de dire, nous avons recommandé une prudente réserve en matière de changement, même dans les détails. La question prend encore plus d'importance lorsqu'il s'agit des principes mêmes sur lesquels repose cette grande institution qui a pour but la défense nationale.

C'est surtout en nous plaçant à ce point de vue que nous aborderons de plus près l'examen du projet.

Le rapport du Département militaire fédéral fait une critique judicieuse de plusieurs points faibles de notre organisation actuelle, et de cette façon il indique les améliorations qu'il convient de poursuivre. De plus il renferme un ensemble intéressant et utile de renseignements statistiques. Mais le projet lui-même tire-t-il le meilleur parti possible de ces renseignements, et peut-on dire qu'il réalise avec certitude les améliorations désirées? A notre avis, il se peut que ce projet soit une étude fort recommandable de la question théorique de l'organisation d'une armée de milices pour une population d'un chiffre donné sensiblement homogène, vivant sous un régime de centralisation très-avancé et n'ayant aucun antécédent soit historique, soit militaire. Et comme tel, ce projet pourrait être également applicable à toute nation quelconque qui se trouverait dans les conditions que nous venons d'énumérer.

Mais tel n'est point le cas de la Suisse. Sa population, nous l'avons dit, n'est homogène, ni de race, ni de langue, ni de mœurs, ni de législation; elle ne vit point sous un régime complètement unitaire; et enfin, sans parler de l'histoire et des traditions militaires antérieures des Suisses, ils possèdent depuis un demi-siècle une institution militaire qui a bien son originalité et son mérite, qui, paraît-il, était bien en harmonie avec l'esprit public et les conditions générales du pays, et qui, en résumé, était bien née viable, puisque nous l'avons vue non-seulement fonctionner avec quelque succès, mais encore se développer et faire les progrès les plus avérés, grâce à l'intelligence et aux soins persévérandes des hommes spéciaux qui y consacraient leurs peines, et grâce au concours patriotique de l'immense majorité des citoyens.

La première question que l'on est donc tenté de se poser est celle-ci: A-t-on, soit dans la conception générale du projet, soit dans ses prin-

<sup>(1)</sup> Ce rapport avait déjà été approuvé à l'unanimité d'une réunion des membres du comité et de la commission spécialement déléguée pour examiner le projet, réunion qui a eu lieu en juin dernier.